




时加征 的消 费税
。

出 时 不仅对国 家征收的增值

税不退税
,

而 要加征 乓。

的出 关税
,

体现出国家

对全木型 水制品限制消费的政策导向
。

对综合利用木材型的强化 水地板
,

在出 口 时仍享

受出 退税
,

退税率也有 卜降
。

在国内销售时不征

收 的消费税
。

胶 合板
、

木窗
、

木门也纳人这一范

围
。

对利用次小术材 ’ 产的纤维板和刨花板等
,

出口

时仍维持原来的退税率 伙, ,

没有 降
。

竹地板也属
二

此类产品
。

从 以 几各类 木材及 木制品的国家税收政策 中可

以看出国家税收调控的 日的在 于防 木材资源过度消

耗
,

鼓励 发展 竹约代用型产
二

品
。

年我国对木材制品的税收政策进行了 次调

整
,

主要 包括 类内容 消费税的征收
、

出 口 退税率

的调整
、

限制部分商品的进出 口
、

出 税的征收
。

主

要体现 ’国家鼓励木材原料进 」
,

控制木材资源商品

出 仁
,

保护森林资源的 的
。

税收政策的调整
,

将进
一

步促进我国 木制品行业的产 业结构整合
,

通过企业

的优胜劣汰提高产 业集中度和行 业整体竞争力
。

对我

国 术制品 行业可能产 生的影响 国际竞争 力将

有所 卜降 产业结构将进
·

步整合 产品

结构将进
·

步调整
。

等
,

用材的树种
一

与其品质好坏都与乐器的质量紧密相

关
。

虽然乐器的实际用材量不大
,

但对材质的要求很

高
。

长期 以来大部分木质乐器有一贯使用少数树种的

用材传统和习惯
,

这些木材绝大部分来 自珍贵树种
。

但近年来
,

由于国内外有 关木材的资源和政策都发生

了较大的变化
,

对于乐器用木材
,

特别是进 口 的珍惜

木材紧缺
,

应该如何应对
,

是值得我们思考和探讨

的
。

木材的特性

木材 以其独特的可再生性及环境协调性
,

在与人

类生存发展紧密相 关的资源和环境等重大问题中
,

具

有不可替代的作用
,

尤其在当今世界资源与环境危机

日趋严峻的形势下
,

合理利用木材是符合人类社会可

持续发展的要求
。

木材是一种天然高分子复合材料
,

具有独特的性质
,

是钢铁
、

水泥
、

塑料等材料无法 比

拟的
。

优点 可再生性和再循环使用 ‘

木材质

轻
、

强度高
,

强重比大
,

易于加工
,

节约能源

木材是电和热的不良导体和有隔音性 木材吸收

能量大
,

耐冲击
,

是弹性塑性复合体
,

使用过程中具

有安全感 木材有调湿性能
,

居住木结构房屋
,

有舒适感
,

木材具有美丽的花纹
,

具装饰作用
。

缺点 木材易干缩湿胀
,

会引起变性或翘曲

易腐朽
、

虫蛀 易燃烧 木材变异性

大 木材本身存在天然缺陷
。

适用或替代做乐器用的木材 以提琴为例

我国是世界最大的提琴制造基地
,

最近两年产量

均在 万把左右
,

出 口 约 多万把
,

约 占世界年总产

三
、

有关乐器用木材的思考
乐器 ’。我们 木材行 业有密 不可分的关系

。

有的

乐器 三要部件 山木材制成
,

如提琴和某些 民族乐器

一 一





班苗禅点

计计晕单位位 规格格 年年 年年 涨幅 应少「』范 伺伺

价价价价格 元 价格 元

紫紫搜搜 吨吨 原木木 二胡胡

份份份 二 胡套料料

吨吨吨吨

你你巨巨巨 胡
、

琵琶琶

自自酸枝枝 吨吨吨 】 胡胡

花花 梨梨 巨巨巨 】 扬琴琴

械械 木木 立方米米米 】
卜

扬琴琴

泡泡 桐桐 让方米米米 二胡胡

四
、

在新形势下有关乐器木材医乏的对

策
据报道乐器原材料涨价

,

使企业倍感压力
,

其中

木材类原材料价格平均涨幅
, ,

相 比五金
、

化

工
、

仁畜等类原材料居二位
。

如何应对进 口 木材价格

的波动
,

从我们搞木材的人员来讲
,

想提儿点建议供

参考
。

在科研和开发的基础上
,

改变原有用材的习惯
,

采用木材性质
、

特别是声学性质和装饰效果相近的树

种进行替代
。

同时此种木材必须有一定的市场资源
,

价格较为便宜
。

如表 中所提及的一些树种
。

大 力提倡种植珍贵树种
。

以巴西苏木为例
,

巴西

苏木也叫波城巴西
,

生长在巴西热带雨林中
。

它被认

为是制作提琴琴弓的最上乘材料
,

人们用这木材制作

琴 弓 已经有 多年的历史
,

市场需求量很大
。

由于

此种木材材质很好
,

又具有极高的经济价值
,

成为非

法采伐者的 目标
。

致使巴西苏木列入濒临物种名单
,

巴西制定 了相 关法律
,

严禁采伐 并鼓励琴 弓制造者

自己种植巴西苏木
。

据 专家报道这种树木至少要生长

年才能制作琴弓
,

年才完全成熟
。

据当地琴 弓厂

家报道
,

制造琴 弓很浪费木料
,

例如 磅木材
,

只

有 磅或 磅用来制造琴 弓
,

的木料在雕刻过

程中被浪费
。

根长 英尺的树干
,

只能生产几根琴

弓
。

为了满足提琴琴弓对

此种木材的需求
,

国际琴

弓制造 者协会 和国 际 巴

西 苏 木保护 协会组织 和

号召建立 了大量的苏木种

植基地
,

这样将不会失去

赋予巴西国民的濒临珍稀

树种和交响乐中美妙的提

琴声音
。

同样
,

我国政府

和 一些企业也在海南等地

种植了海南降香黄檀
、

紫

檀和花梨木的人工林
,

为

下 代所需红木家具和乐

器等用材
,

种植 了新的资

源
。 “

前人种树
,

后人乘

凉
” ,

为我们的子孙留下

更多的制作乐器的木材
。

我国的人 二林面积已居世界第一
,

近年来已有人

工林木材在市场上供应
。

有些可以用来制作提琴
,

如

泡桐
、

云杉
、

揪木等
。

此外
,

其他的人工林木材 我

国主要树种 为杨树
、

衫木等 可通过物理或化学方法

改性
,

提高其密度和木材性质
,

及其改变木材纹理
、

颜色等
,

这些
“

科技木
”

等新材料可 以尝试在乐器 卜

使用
。

提倡生产制造高附加值的高档乐器
,

以保障稀有

木材的高效利用
。

同时提倡用过的乐器上的配件和用

旧的乐器可以考虑循环使用
、

或部分再利用
,

以节约

珍贵木材
。
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